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BASTONÁRIO DA ORDEM DOS ADVOGADOS

Carlos Dlogo Santos

É o homem que está de saída da Ordem dos
Advogados mas que poderá voltar a entrar no
dia seguinte Falou ao SOL sobre a sua relação
com os media o seu trabalho e o que quer fa
zer na área do assistencialismo se ganhar

Há uns meses entrevistei o e fez me

um balanço positivo do seu bastona
to dizendo que primeiro precisou de
arrumaracasa Agora prestas a che
gar ao fim como avalia o seutrabalho
e esta reta final
Nestes últimos meses fechámos

dossiês que tinhamaver comques
tões de natureza tecnológica rela
tivamente à parte interna da pró
pria ordem Fechámos dossiês no
sentido de os advogados poderem
requerer àOrdemum conjunto de
atos nomeadamente certidões que
não eramprevisíveis Fechámos os
dossiêsdeváriosregulamentosque
estavamportratar nomeadamente
as questões relacionadas com odos
siê eleitoral Intensificámosaques
tão relacionadacomagestão finan
ceira e para além disso consegui
mos concluir o dossiêdo inventário

que passa agora emjaneiro para
o tribunal E desenvolvemosumou

outro conjunto dequestões relacio
nadas com apoio judiciário sobre
tudoaapresentação deuma tabela
novarelativamente aos honorários

dos advogados

Com novosvalores

Comnovos valores

Émais fácil gerir a Ordem
Torna se mais fácil hoje gerir a

Ordemporque ela está enquadra
da do ponto de vista legal está en
quadrada do ponto de vista dos
procedimentos administrativos e
isso facilita como é evidente a
vida da gestão à Ordem e acima
de tudo deixa nos campo de tra

balhoparaas questões da política
legislativa das reuniões cornos
partidos das reuniões com a As
sembleia daRepública com oMi
nistério da Justiça eos secretários
de Estado Nós hoje temos uma
ideia que é aOrdem está diferen
te estámelhor

E comofoi vivereste períodode cam
panha como bastonárlo
Entrámos numa altura emque te
mos as eleições temos umaretóri
ca eleitoral temos candidaturas
eu próprio como candidato Isso
determinou uma dinâmica dife
rente mas o balanço que fazemos
émuito positivo relativamente ao
trabalho desenvolvido pela Or
dem E é reconhecido Claro que a
retórica eleitoral levamuitas das
vezes a afirmar que não se fez
nada mas é próprio

Quando chegou aOrdemnão estava
enquadrada legalmente
Tinhaproblemas aonível também
legal Repare tínhamos alguns
problemas que tinham que ver
com a contratação pública e com
uma gestão rigorosa do ponto de
vista financeiro não que daí de
corra que qualquer membro da
Ordem ficasse com valores É um
problema de uma gestão rigorosa
e acima de tudo uma gestão que
cumpra os procedimentos legais e
administrativos

Andou em campanha O que é que
sentiu Entre norte sul eMias há di
ferenças naquilo que são os proble
masdos advogados

Há perspetivasmuito diferentes
Há as do continente e as das
ilhas Bastará olhar para osAço
res Os Açores são um arquipéla
go em que exercer a advocacia é
difícil E é difícil porque é preci
so apanharumavião ou umbar
co para trabalhar Há problemas
com a marcação das audiências
de julgamento e há dificuldades a
partir deste problema das deslo
cações Os Açores são um arqui
pélago que exige na minha mo
desta opinião a realização de um
pacto próprio A insularidade
também é um custo e cada vez

mais há problemas em saber se
há funcionários suficientes para
se deslocarem dos magistrados
judiciais do ministério público
se são os melhores ou não são os

melhores que se deslocam Te
mos aqui um problema que no
fundo é uma intensificação da
quilo que muitas vezes temos no
interior

E depois o continente
Depois temos aindano continente
as questões relacionadas com
uma advocacia no litoral e uma
advocacia no interior A advoca
cia no interior tem questões atéju
rídicas que são diferentes daque
las que muitas vezes ocorrem no
litoral Dentro do litoral temos
questões diferentes entre os gran
des centros Porto e Lisboa rela
tivamente ao resto e onde de fac
to quer os temas tratados quer
acima de tudo a forma como se or
ganizam os advogados é comple
tamente diferente Temos uma

classe média que se foi depaupe
rando mas onde se sente mais é
no interior

Na primeira volta ficou em primeiro
Soube lhe a vitória

Não não Teria sabido avitória se
tivesse tido uma votação muito
mais expressiva Claro que fiquei
contente É o reconhecimento de

SOL

1/12 a 15

S/Cor

4615 cm
2

25000

Nacional

Informação Geral

Semanal

Tiragem:
Âmbito:

Classe:

Periodicidade: Temática:

Dimensão:

Imagem:
Página (s):07122019

Justiça



um trabalho porque éramos mui
tos candidatos Quando estamos
com seis candidatos claro que era
difícil uma vitória expressiva Era
impossível naminha opinião 50
mais um que era amaioria abso
luta Mesmo assim obviamente
que não deixou de ser uma vitória
para umaprimeira volta mas que
não nos deve deixar sossegados
porque conhecemos as dinâmicas
eleitorais Além disso o poder
hoje muitas vezes não é uma
mais valia porque não consegue
responder às expectativas e aos an
seios que cada advogado tempara
si Nós não conseguimos resolver
muitas coisas que gostaríamos de
resolver E depois tem uma outra
coisa que não me favorece e reco
nheço eu não tenho um discurso
populista umdiscurso demagógi
co Tenho um discurso que olha
para a realidade

Acha que entre advogados também

rendemais um discurso populista
Provavelmente poderia em algu
mas circunstâncias render Há
matérias que eu conheço bem e
quepodiaprometermundos e fun
dos Mas não consigo com toda a
franqueza Agora consigo visua
lizar os fins A democracia é exa
tamente isso É estarmos prepara
dos para ganhar e para perder e
eu sou muito sereno nisto Faço
disto uma convicção de que as mi
nhas propostas são boas prevêem
o futuro é para lá que caminha
mos Se não ganhar não ganho
vou para o escritório não é para
mim uma questão de vida ou de
morte Tem que dizer ao que é que
vai e acima de tudo tem de olhar
para aquilo que é possível fazer
não criar expectativas amais Não
devemosmimetizar aquilo que é a
parte má da política
Em dois tópicos onde éque acha que
ganhou estes 25

Oprimeiro tópico é aquele que vai

contra a corrente Acho que ganho
também pela discrição Sou um
bastonáriomuitomais discreto do

que os anteriores trabalho muito
com as instituições nos corredo
res a tentar pressionar mas aci
ma de tudo convencer de que as
soluções que temos são melhores

Algo quejá lhe valeu criticas
Mas acho que se deve ter muito
cuidado E porquê Porque no es
paçopúblico que é um espaço fun
damental hoje do ponto de vista da
dinâmica das sociedades democrá
ticas é de facto muito importante
E para ele contribui muita gente
mas também os media Só que os
media por razões que agora não
vale a pena desenvolver muitas
das vezes do ponto de vista tácito
contratualizam comquem fala no
espaço público mas também den
tro daquilo que são as perspetivas
e os interesses da mensagem que
ela própria é do ponto de vista eco

nómico Ora eunão falo sobrepro
cessos dos advogados porque en
tendo que os processos têm os seus
advogados Sei que hoje há os tu
dólogos que falam de tudo e mais
alguma coisa Tambémnão tenho
essa característica Não me atra

palho felizmente a falar mas acho
que há limites para quem está
num cargo

E qual a segunda característica que
fez de si o mais votado

A segunda é porque fizemos um
trabalho grande Mesmo que num
discurso de retórica eleitoral ve
nhamdizer o contrário a verdade
é que trouxemos algumas expec
tativas dos advogados diminuí
mos as quotas trouxemos o inven
tário para os tribunais trabalhá
mos na parte do ponto de vista
tecnológico paraque os advogados
pudessempedir facilmente coisas
à Ordem conseguimos que exis
tisse uma lei que suspendesse os

atos no caso de falecimento de fa

miliares apresentámos várias so
luções para as questões do apoio
judiciário e conseguimos que saís
se uma lei em2018 que obriga o Es
tado a fazer uma atualização
anual do honorários E consegui
mos porque temos presença no
conselho geral da CPAS apresen
tar várias propostas e das várias
propostas que apresentámos três
foram fundamentais A primeira
foi a extinção do indexante a dois
salários mínimos nacionais A se

gunda foi propor que os estagiá
rios não pagassem e depois ainda
houve uma terceira que tem a ver
com a criação de um escalão para
situações difíceis As duasprimei
ras foram imediatamente sufraga
das pela direção da Caixa

Disse que a sua comunicação e a re
lação com os media tem problemas
porque os media têm uma relação
com as fontes e os interlocutores de
interesse É isso
O que quero dizer é que os media
na suafunção fundamental de um
Estado democrático que é colocar
a possibilidade que nesse espaço
público se confrontem as diversas
posições tambémtemum interes
se de natureza económica Esse in
teresse de natureza económica
também determina que quem
está nesse espaço público a partir
dos media também responda
àquilo que são as expectativas dos
próprios media A notícia não é
tanto o cão que ferrou o dono mas
o dono que ferrou o cão E nesta
perspetiva isso é bom e pode en
fim ser uma forma de discutir
melhor as questões mas para
quem temum lugar institucional
como o bastonário da Ordem dos

Advogados tem de termuita aten
ção para ter uma linha sobre a
qual não ultrapasse

Hábastonários comoodosMédicos
queperante uma situaçãodegravida
de envolvendo profissionais tomam
posiçõesdarás Falamcom osmedia
fugindo a qualquer ideia decorporati

Exatamente E fazem bem

Era capaz de ter uma posição comoa
quefoi tomada sobre obebésemros
to peranteuma situação graveque en
volvesse um advogado
Sim Repare há aí uma questão
que temos de circunscrever Quan
do acontece uma coisa dessas do
ponto de vista médico estamos a
falar da vida da pessoas e acima
de tudo estamos afalarna criação
das condições também para isso
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Nós no âmbito do direito ou se
quiser da advocacia podemos ter
um caso ou outro Àsvezes quan
do um advogado é forçado de tal
formaquenãoconsegue porexem
plo proceder e trabalhar Já o fiz
quando por exemplo denunciei a
instrumentalização a dada altura
dos advogados quando constituí
dos arguidos para no fundo obten
çãodomeios deprovaquede outra
formanão conseguiriam Se apare
cesse um caso comum advogado e
houvesse alguém que viesse dizer
emvirtude do seu trabalho o meu
filhomorreu é evidente que aOr
dempodiatomar posição indepen
dentemente até do processo disci
plinar Mas estava sempre condi
cionada por isso porque muitas
das vezes está ali em causa proble
mas de segredo e de sigilo Émuito
mais complicado não tem a mes
marelação que tem por exemplo o
bastonário daOrdem dos Médicos

com osmedia porque as situações
são muito diferentes

Houve problemas com a votação on
line um vencedor que afinal não foi
0 que correu mal
De umaformamuito simples por
que não tenho nada de conheci
mentos técnicos mas acompanhei
tudo isto Não houveproblemane
nhum com a votação Tivemos
uma empresaque felizmente con
tratámos para auditar que é o
INESC Instituto de Engenharia
de Sistemas e Computadores Este
instituto nacional é de facto um
instituto importantíssimo que au
ditou tudo e eu tenhojáa informa
ção deque nãohouveproblemane
nhum com a votação

Mas houve o anúncio errado

Ora bem e eu agora passava à se
gunda questão O que sucedeu é
que durante o dia a dada altura a
comissão disse vamos fazer tudo

à frente de toda a gente Só que es
tava previsto que haveria a apre
sentação da votação as suas con
clusões número de votos e tal e
depois então é que seria aquilo a
que se chama conversãoparaPDE
que é uma coisa autónoma onde
isso estaria lá colocado apenas
para os órgãos de método de
Hondt Os órgãos do método de
Hondt são os conselhos de deonto

logia Ora como tudo foi apresen
tado ali em simultâneo o que é que
fizeram Fizeram a conversão em

simultâneo Portanto converte
ram através de umprograma que
entretanto fizeram os votos que
estavamcorrentíssimosnumPDF

que tinha já o método de Hondt

concretizado Ao fazer esta passa
gemdeumacoisa paraaoutra tro
caram o primeiro e o segundo o
que pode acontecer amimjáme
aconteceu isso empapel O ponto
mais importante aqui é dizer o sis
tema funcionou é fiável Temos
garantia de que aqueles votos são
aqueles votos Eu direi temos é
fiável e foi auditável Estou con

vencido de que foi umêxito Os co
legas mesmo aqueles que eram os
mais céticos ficaram admirados
porque votavam em 40 segundos
O sistema é extraordinariamente

simples e acho que se deuaquium
grande pontapé do ponto de vista
da própriamodernidade

O presidente do conselho distrital de
Lisboa daOrdem dosAdvogados cri
ticou o elevado custo que do progra
ma Como viu essas críticas

Como vai acontecerjána segunda
volta nós gastaremos muito me
nos dinheiro porque a estrutura
está montada a própria Ordem
tempossibilidadesdemanter esta
estrutura tudo aquilo que foram
trabalhos que tivemos de fazer
para perceber preparar tudo isso
não volta a ser necessário Acima

de tudo temos de olhar para isto
não apenas do ponto de vista dos
custos mas coma aquilo que é a
possibilidade que cria para que
cada um possa votar de uma for
ma simples E acima de tudo para
não acontecer como no caso dos

votos em suporte de papel queper

mitia quemuita gente votasse pe
gando emmuitos votos e o fizesse
Acho que correumuito bem

Houve uma adesãomaior

Até esperava que fosse muito
mais masnão foimau Atingimos
cerca de 73¦
Nas anteriores tinha sido quanto
Andava à volta dos 66 mais ou
menos Temos aqui uma maior
adesão Não tanto quanto eu pen
sava Cheguei a pensarque atingi
ríamos os 80 mas é preciso fa
zer caminho

Comoéqueviuodimadeguerraen
treo si e opresidentedoconselho re
gional de Lisboa
Sabe eunãoparticipei na guerra
Aliás comninguém

Mas sentiu o clima

Obviamente que senti e até me
mostraram coisas que tinhamsido
escritas como é evidente Mas tal
vez pelaminha serenidade A úni
ca coisa em que acabámos por nos
pronunciar e quando digo nós
digo eu em nome da Ordem foi
por causa deumproblema de uma
ação que tinha corrido e em que o
Conselho Regional de Lisboa não
quis aplicar o regulamento da for
mação O que fiz foi em poucas li
nhas dizer cá estáadecisão do tri
bunal Houvevárias situações que
achei que talvez tenhamultrapas
sado os limites daquilo a que nós
advogados chamamos de urbani
dade Houve algum desrespeito
pelobastonário e pormimpróprio
naturalmente enquanto bastoná
rio Mas acho que às vezes as re
tóricas eleitorais criamuma natu
reza excessivamente emocional
Costumo dizer que não é bompara
o próprio e pelos vistos acertei E
acho que aquilo que estaria em
jogo atépensando do ponto devis
ta estratégico era entre o doutor
António JaimeMartins e o doutor

Menezes Leitão porque era o pro
blema de quem é que ia à segunda
volta Fazer ataques tão fortes e
alguns que até tinhamuma lingua
gem que eu achomenos própria
relativamente a mim provavel
mente isso foia causa de serem ter

ceiros e não segundos Acho que
foram perdendo por causa da lin
guagem As pessoas às vezes não
têm noção que este tipo de lingua
gem só é permitido aos tiriricas

Quer acumular a reforma com o salá
rio de bastonário Porquê
Só não aconteceria se eu não qui
sesse ser bastonário a tempo ex

clusivo Não gosto de hipocrisias
Tento ser frontal claro Poderia
deixar por exemplo essa questão
para janeiro Se ganhasse depois
decidia Mas não me parece bem
Das duas uma ou eu decido já ou
nuncamais decidiriadurante todo
o mandato Temos de fazer ques
tionamentos anós próprios Apri
meira questão que coloquei foi se
era legal e respondi é legal por
que eu não tenho nada que proíba
que possa receber as duas presta
ções A segunda questão é do pon
to de vista ético pensei afinal
quando eu recebo a remuneração
comobastonário receboporquê
Bom afinalidade é eu não ir para
o escritório e não trabalhar en
quanto advogado E a pergunta
que fiz de imediato foi indepen
dentemente do valor faz sentido
umbastonário a tempo exclusivo
E eu digo que faz sentido porque
isto dá muito trabalho Das duas

uma ou se trabalha aqui a sério
ou se vai prejudicar os clientes fa
zendo as duas coisas E eu tenho
essa experiência porque durante
seis anos fui presidente do conse
lho distrital do Porto naturalmen
te a trabalhar nomeu escritório e
não recebianada Sei a dificuldade

que era gerir isso A nível nacio
nal é completamente diferente E
mais euestou fora do Porto estou
em Lisboa Nem sequer poderia
vir aqui dar umpezinho e aseguir
ir para o escritório no Porto

Sim mas há quem abdiqueda sua re
forma quando tem salário
AOrdem quando remunera o que
está a dizer é nós remuneramos
mas com a função de não ir traba
lhar E agoraovalor querecebo de
reforma a reforma é dada para
quem cumpriu uma quantidade de
anos pagou as contribuições e tem
umacerta idade Ora adadaaltura
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a questão colocou se eutenho a ida
de tenho as contribuições todas pa
gas fiz um trabalho ao longo dos
anos A verdade é que tenho isso
tudo então eu recebo a reforma
paranão trabalhar agoraou recebo
a reforma pelo que trabalhei A re
forma é dada pelo que trabalhei
Como sabe os advogados desde que
continuem a trabalhar recebem a
reforma e recebem o trabalho que
fazem no escritório Doponto devis
ta ético tambémnãohavianadaque
meprejudicasse porque estou aqui
e não vou para o escritório Prefiro
aguentar o embate dequererem dis
cutir comigo mas do ponto devista
racional e com argumentos não
sem argumentos

Caso ganhe a segunda volta em que
éque será mais proativo e como é que
será a relação com a senhora ministra
da Justiça

Em primeiro lugar uma interven

ção mais intensa do ponto de vista
da ação política Agora que tem
uma casa arrumada o bastonário
pode deixar de ser menos gestor e
ser muito mais de Assembleia da

República de pareceres pontes
com as universidades atualizar os
regulamentos todos que existem
moldar o estágio a 100 que era
uma coisa que eu gostava de terfei
to e não tive tempo Isto é criar ago
ra a parte substantiva Estivemos
a trabalhar nos ossos e passaría
mos agora a trabalhar no sangue
Fazer uma maior intervenção pú
blica do bastonário mas nunca
aproximar se de quem quer consti
tuir partidos quenão é omeu caso
eu não quero constituir nenhum
partido Já chegamos que existem

E comoéque será a relação coma mi
nistra da Justiça
A relação com aministra da Jus
tiça será muito mais intensa

porque serei muito mais reivin
dicativo terei mais tempo para
escrever coisas mas nós temos
uma relação boa Ter uma rela
ção boa não significa em pri
meiro lugar que pensemos da
mesma maneira embora a gen
te tenha muitos pontos de con
vergência sobre a matéria da
justiça O que eu acho é que a se
nhora ministra da Justiça não
tem os meios ou não teve até
agora para fazer aquilo que po
deria Isso eu lamento porque é
um problema de Governo É pre
ciso dar lhe mais meios de orça
mento geral de Estado é preci
so permitir que se façam certas
coisas Agora há matérias sobre
as quais não tenho dúvidas que
temos uma posição diferente E
porquê Porque são questões de
cultura Tenho uma cultura da

defesa dos direitos liberdades e
garantias que é própria dos ad

vogados A senhora ministra
tem uma cultura acerca da in

vestigação criminal que enfim
é própria do Ministério Público
Isto não significa que não possa
mos convergir em muitas maté
rias como é evidente

Muitos candidatos usaram um exem

plo que foi tomado público de uma ad
vogada que teve cancro quando es
tava grávida para questionar o siste
ma e fazer promessas 0 que pensa
fazer quanto a essa matéria
Do ponto de vista da intensidade
ou do volume claro que houve
aproveitamento infelizmente Do
ponto de vista da razão de ser não
ele existe e pode sermultiplicado
Temos de olhar para as coisas de
frente Agora temos de olhar para
as coisas com uma linguagem
própria com argumentação
Aliás a maior surpresa das elei
ções é que não apareceu nenhu

ma lista candidata à CPAS e por
tanto vimos manifestações gen
te a opor se uns a querer extin
guir outros a querer mudar Mas
depois não houve nenhuma can
didatura a não ser aquela que já
estava Isto a mim surpreendeu
me por questões de coerência A
segunda nota é que a CPAS foi
constituída como uma entidade

de pensões e portanto uma cai
xa de pensões não assistencialis
ta A questão tem lógica ao tem
po em que ela foi constituída não
tem lógica hoje em dia Mas não
ter lógica hoje em dia significa
que nós temos de fazer caminho
Defendi que devíamos manter a
CPAS Portanto as nove minhas
propostas que nenhum dos ou
tros apresentou na devida altura
posso dizer que fui o único fo
ram importantes Porque já está
vamos a trabalhar no sentido de

minorar estes problemas que ago
ra estão a existir A sustentabili

dade económica da caixa não

pode viver sem a sustentabilida
de económica do advogado En
tão temos de fazer esse caminho
E esse caminho faz se olhando

para o lado assistencialista Tam
bém não é verdade que a caixa
não tenha caminhado no lado as

sistencialista basta ver o que já
tem Ainda é pouco e é preciso fa
zer mais Mas é preciso pegar no
incómodo que nos causa um caso
como este e transformá lo em al

terações legislativas ou regula
mentares E às vezes só temos a

parte do incómodo de fazer uma
manifestação não temos a outra
parte de apresentar proposta

Dê uma ideia daquilo que acha que é
possível fazer seganhar
Acho que é possível avançarmos
desde logo para a baixa médica
E tenho defendido isso Acho que
estamos em condições e a caixa
também de isso ser criado como
é fundamental e de dizer que
quem está com uma incapacida
de temporária não podendo tra
balhar por razões por exemplo
de doença tem que ter uma aju
da objetiva E a ajuda objetiva é
não ser obrigado a pagar as con
tribuições não ser obrigado a pa
gar cotas E além disso receber
um valor que dê para sobreviver
com dignidade E estes três ele
mentos têm de ser configurados
rapidamente

Compromete se a promover essa al
teração se for bastonário
Já disse que sim Já disse que se a
caixa não o fizer nós fazemos
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